

Iglesia en Jaca

El CRETA inaugura nuevo curso

El Centro Regional de Estudios Teológicos de Aragón fue escenario la semana pasada de la jornada inaugural del curso académico 2024-2025. Tras la celebración de la eucaristía, que presidió el arzobispo de Zaragoza, Don Carlos Escribano, el sacerdote Ion Perea impartió una ponencia sobre «la eclesiología eucarística de santo Tomás», bajo el lema «La Iglesia en una oblea».



El ponente, Ion Perea (izq) junto al director del CRETA, Francisco Génova.

Iglesia en Aragón

El Centro Regional de Estudios Teológicos de Aragón afronta un nuevo curso académico con ilusiones renovadas. La jornada inaugural celebrada el pasado miércoles, 23 de noviembre, sirvió para hacer memoria de la actividad del centro durante el curso anterior, en cuyas propuestas formativas y otras actividades participaron más de 600 personas.

"LA IGLESIA EN UNA OBLEA"

Tras la celebración de la eucaristía, que fue presidida por el arzobispo de Zaragoza, Don Carlos Escribano y que contó con la presencia de los obispos de Tarazona, Don Vicente Rebollo, y de Teruel y Albarracín, José Antonio Satué, tuvo lugar la lección inaugural, a cargo del sacerdote Ion Perea, que profundizó en «la eclesiología eucarística de santo Tomás». Una disertación bajo el lema «La Iglesia en una oblea» con la que el autor se acerca al modo que tiene el santo de iluminar mutuamente el tema de la Iglesia y el de la Eucaristía.

Según Perea, «ambas vienen definidas por ser "cuerpo" de Cristo. Santo Tomás elabora una síntesis preciosa que aúna los aspectos visible y organizativo de la Iglesia, su dimensión

social, con el aspecto más íntimo y espiritual, marcado por cómo cada fiel, cada miembro de ese cuerpo, se une a Cristo, que es la Cabeza. Y todo esto se hace real en cada Misa». Para el ponente, «si lo pensamos bien, el acto central de cada comunidad cristiana, por pequeña que sea, es la celebración dominical de la Misa. Pues es ahí, aunque la congregación reunida sea escasa, donde se reúne la Iglesia entera», matizó.

RECONOCIMIENTOS

Posteriormente, se realizó una Laudatio con motivo de su jubilación a los profesores D. José Ignacio Blanco; D. Manuel Fandos; D. Pedro Fraile; D. José Enrique Pasamar y Dña. Dolores Ros de la Iglesia.

La alocución final estuvo a cargo de D. Carlos Escribano, quien agradeció la labor de los docentes y animó a la comunidad cristiana a seguir formándose con la rica oferta de estudios y actividades formativas del CRETA.

OFERTA ACADÉMICA

A la oferta académica habitual con los bachilleres en Teología y CC Religiosas; las licenciaturas en Teología Catequética y CC RR (especialidad en Biblia y Evangelización); postgrados; los cursos para la obtención del Título de la Declaración Eclesiástica de Competencia Académica (DECA); o la formación pastoral, se une este año el "Diploma de guía especialista en turismo religioso".

El coordinador de este diploma, Bernardino Lumberras, afirmaba que el propósito de esta formación es «compensar la falta de formación sobre el patrimonio religioso, artístico y cultural de la Iglesia».

Este curso está especialmente diseñado para satisfacer las necesidades de formación de profesionales y estudiantes en el ámbito del turismo, incluyendo guías de turismo, especialistas en conservación y promoción del patrimonio cultural.

Además, durante todo el año se programan numerosas actividades como los cursos de verano, cursos especiales y jornadas. Y se publican la Revista Aragonesa de Teología y la Revista Resonancias catequéticas.



Los obispos asistentes junto a la nueva secretaria del CRETA, María José Sánchez.

La Palabra

Evangelio

«...como a ti mismo»

EVANGELIO XXXI Domingo del Tiempo Ordinario Mc 12, 28b-34

En aquel tiempo, un escriba se acercó a Jesús y le preguntó: «¿Qué mandamiento es el primero de todos?».

Respondió Jesús: «El primero es: “Escucha, Israel, el Señor, nuestro Dios, es el único Señor: amarás al Señor, tu Dios, con todo tu corazón, con toda tu alma, con toda tu mente, con todo tu ser”. El segundo es este: “Amarás a tu prójimo como a ti mismo”. No hay mandamiento mayor que estos».

El escriba replicó: «Muy bien, Maestro, sin duda tienes razón cuando dices que el Señor es uno solo y no hay otro fuera de él; y que amarlo con todo el corazón, con todo el entendimiento y con todo el ser, y amar al prójimo como a uno mismo vale más que todos los holocaustos y sacrificios».

Jesús, viendo que había respondido sensatamente, le dijo: «No estás lejos del reino de Dios».

Y nadie se atrevió a hacerle más preguntas.

El comentario por Gustavo Máñez

La prueba del amor a Dios es...

Cómo de cerca estoy del Reino de Dios? No hace falta un metro para averiguarlo, mejor miremos nuestro corazón y veamos si verdaderamente sigue la ruta que hoy nos marca Jesús.

El punto de partida es tener en Dios nuestro único Señor. Ni el dinero, ni el trabajo, ni nada parecido puede ocupar su puesto. Él ha de ser el único. ¿Qué tal hasta aquí?

Después amarle con todo el corazón, con toda el alma, con toda la mente, con todo el ser será el siguiente paso. Nuestras decisiones, prioridades, relaciones... delata-

rán si nos hemos tropezado. Y un paso tiene que ir acompañado de otro: «Quien no ama al prójimo a quien ve, no puede decir que ama a Dios, a quien no ve».

El amor al prójimo es la prueba concreta de nuestro amor a Dios.

Me gusta que me escuchen, me perdonen, me acompañen, que cuenten conmigo...

¿Haces lo mismo con los que te rodean?

Si llevamos bien esta ruta no estaremos lejos del Reino de Dios.

¡Feliz Domingo Familia!

“Expedición 4.0 al Medioevo”: un proyecto para dar a conocer el patrimonio religioso

Las diócesis de Jaca y Barbastro-Monzón participan en el proyecto “Expedición 4.0 al Medioevo”, cuyo objetivo es el estudio y la promoción del patrimonio religioso desde la Edad Media y la transición hasta el Renacimiento. El proyecto, que cuenta con una subvención de 700.000 euros del Ministerio de Turismo, ha sido reconocido con el Premio Iglesia Sostenible, que concede la Oficina de Sostenibilidad de la Conferencia Episcopal Española. En el territorio diocesano afecta a las catedrales de Barbastro, Monzón y Roda de Isábena con gestión a cargo de la Asociación *Las Tres Catedrales* que lleva consigo la promoción turística del patrimonio religioso. En Jaca, la encargada de gestionar y dirigir el proyecto es la asociación *Seo Iacensis* para la conservación, el conocimiento y la difusión del patrimonio cultural, creada en diciembre de 2022 en la Diócesis jaquesa. La acción para la que se logró la subvención se centra en la puesta en valor y la apertura al público por primera vez en su historia de la torre-campanario de la Catedral de Jaca.

Breves

«Nos amó», nueva encíclica del papa Francisco dedicada al Sagrado Corazón de Jesús

Redacción

La cuarta Encíclica de Francisco, «*Dilexit nos*», nos invita a renovar la auténtica devoción por el Corazón de Jesucristo basada en la ternura de la fe, la alegría del servicio a los demás y el ardor misionero.

El documento está dedicado al amor humano y divino del Corazón de Jesús: «Su corazón abierto va delante de nosotros y nos espera sin condiciones, sin exigir ningún requisito previo para amarnos y ofrecernos su amistad: Él nos amó primero (cf. 1 Jn 4,10). Gracias a Jesús 'hemos conocido y creído el amor que Dios nos tiene' (1 Jn 4, 16)».

Para el Santo Padre, en una sociedad donde se ven multiplicadas «diversas formas de religiosidad sin referencia a una relación personal con un Dios de amor», los cristianos debemos de volver a esta idea que nos identifica.

El papa recibe al obispo de Barbastro-Monzón



Francisco recibió a Mons. Ángel Pérez Pueyo, en un encuentro en el que se trataron temas de interés diocesano. Don Ángel hizo entrega al papa de la tarta de Monzón, de las Hnas. Pobres de Santa Clara, y los conocidos como “*Cordones de la Victoria*”.

Francisco reivindica «una Iglesia misionera» en la clausura del Sínodo

El papa Francisco cerró oficialmente el *Sínodo de la Sinodalidad* con una eucaristía en la que pidió ser «no una Iglesia sentada, sino una Iglesia en pie. No una Iglesia muda, sino una Iglesia que recoge el grito de la humanidad. No una Iglesia ciega, sino una Iglesia iluminada por Cristo, que lleva la luz del Evangelio a los demás. No una Iglesia estática, sino una Iglesia misionera».



Captura de vídeo de la XVI Asamblea Gral Ordinaria del Sínodo

Carta del administrador apostólico

La resurrección de los muertos y la oración por los difuntos

D. Vicente Jiménez Zamora

Administrador apostólico de Huesca y de Jaca



El día 1 de noviembre celebramos la fiesta de Todos los Santos y el 2 del mismo mes la conmemoración de todos los fieles difuntos. En torno a esos días nuestros cementerios se convierten en lugares de peregrinación para visitar las tumbas de nuestros seres queridos adornadas con luces y flores y rezar por su eterno descanso. Por otra parte, en este mes de noviembre, el pueblo fiel celebra la 'novena de las ánimas' y se practican en nuestros pueblos distintos ejercicios piadosos en relación con los difuntos nacidos de la fe cristiana y de la liturgia de la Iglesia.

En esta *Carta pastoral* quiero ofrecer algunos puntos de la doctrina de la Iglesia sobre la fe en la resurrección de los muertos y sobre el significado de la oración y los sufragios por los difuntos.

La resurrección de los muertos y la vida del mundo futuro son elementos esenciales de la revelación cristiana y artículos del credo de nuestra fe. "El máximo enigma de la vida humana es la muerte" (Vaticano II, GS 18). Sin embargo, la fe en Cristo convierte este enigma en certeza

de vida sin fin. La muerte es el final de la etapa terrena de la vida, pero no de nuestro ser, pues el alma es inmortal.

La muerte es el paso a la plenitud de la vida verdadera, por lo que la Iglesia, invirtiendo la lógica y las expectativas de este mundo, llama *dies natalis* al día de la muerte del cristiano, día de su nacimiento para el cielo, donde "no habrá

ya muerte, ni llanto, ni luto, ni dolor, porque todo lo anterior ya pasó" (Ap 21, 4). Para la fe cristiana, los lugares donde reposan los difuntos no son '*necrópolis*' (ciudad de los muertos), sino '*cementerios*', palabra que significa dormitorio, porque los difuntos duermen el sueño de la muerte, esperando despertar a una vida nueva. La muerte es la prolongación de la vida en un modo nuevo, porque como dice la Liturgia: "la vida de los que en ti creemos, Señor, no termina, se transforma; y al deshacerse nuestra morada terrenal, adquirimos una mansión eterna en el cielo" (Misal Romano, *Prefacio de difuntos* I).

La Iglesia ora por los difuntos, aplica sufragios por su eterno descanso e implora la vida eterna no sólo para los discípulos de Cristo muertos en su paz, sino también para todos los difuntos, cuya fe sólo Dios ha conocido.



«¿Y si lo que buscas está en tu interior?», lema de la campaña del Día de la Iglesia Diocesana

Redacción

El Secretariado para el Sostentamiento de la Iglesia de la Conferencia Episcopal Española (CEE) ha presentado su campaña para el Día de la Iglesia Diocesana, que celebramos el próximo domingo 10 de noviembre. En esta ocasión, sus creadores han querido vincularla a las vocaciones, con motivo del Congreso sobre las Vocaciones que se celebrará el próximo mes de febrero.

Bajo el lema «¿Y si lo que buscas está en tu interior?», la campaña se centra en siete testimonios de personas que han descubierto su vocación como hijos e hijas de Dios, como explicó José María Albalad, director de la Oficina para el Sostentamiento de la Iglesia, que muestran que la llamada

de Dios cambia la vida y puede ayudar a cambiar otras.

Por su parte, D. Vicente Rebollo, obispo de Tarazona y prelado responsable del citado secretariado, señaló que la campaña quiere poner de manifiesto tres llamadas: la que recibimos todos como hijos de Dios, la vocación propia dentro de la Iglesia y también una que está ligada al compromiso de cada cristiano en la comunidad y que tiene mucho que ver con la corresponsabilidad y la sinodalidad.

Las historias de los siete protagonistas de la campaña se irán mostrando hasta el día 10 de noviembre en distintos medios y soportes publicitarios. Todo este material se completa con una página web —*buscaentuiinterior.es*— que recoge toda la información y materiales y con la revista *Nuestra Iglesia*.

¿Y SI LO QUE BUSCAS ESTÁ EN TU INTERIOR?

Todos tenemos una vocación. Busca en tu interior y descubre el plan que Dios tiene para ti.

Prepárate para la búsqueda más importante de tu vida en buscaentuiinterior.es

10/NOV
DÍA DE LA IGLESIA DIOCESANA

TANTOS

In memoriam: D. Ángel Ardevines Laguarda

Marino Sevilla

Mosen Ángel Ardevines Laguarda nació el 2 de agosto de 1933 en El Frago (Zaragoza), Diócesis de Jaca; sus padres, Valentín y María. Fue bautizado el día 12, por mosen Teodoro Jiménez; su madrina, la abuela paterna Blasa. Sería confirmado en Jaca el año 1948.

Realizó los estudios eclesiales en el Seminario Diocesano de Jaca.

Fue ordenado presbítero el 21 de septiembre del año 1957 en Jaca.

Sirvió un año en la parroquia de Laspaúles (Diócesis de Barbastro). Después, desde 1958, fue ecónomo de Oliván, Orós Bajo, Barbenuta, Berbusa, Espierre, Ainielle, Escuer y otros pueblos.

El 29 de septiembre de 1975 fue nombrado ecónomo de Villanúa y Cenarbe; y, sin dejar estas parroquias, dos años después pasó, a encargarse también de Castiello de Jaca, Bescós y Aratorés.

El cuatro de octubre de 1998 fue nombrado Párroco de El Frago, Biel y Fuendalderas. En

el Frago continuaría hasta enero del año 2020.

Y los últimos años ha vivido en la Residencia “Santa Orosia” de las Hermanitas de los Ancianos Desamparados de Jaca.

Mosen Ángel fue un buen servidor, durante más de sesenta y cinco años, en las encomiendas recibidas. La última etapa, aunque la salud le iba quitando posibilidades, no dejó de hacerlo que estaba en su mano para seguir atendiendo generosamente las comunidades encomendadas.

Falleció en el Hospital Provincial de Huesca la noche del 19 de octubre, a los 91 años.

El día 21 se celebró la Misa Funeral en la Parroquia de San Nicolás de Bari de El Frago y seguidamente fue inhumado en el cementerio de la localidad. Le acompañaban sus sobrinos con toda la familia, los hermanos sacerdotes, todo el pueblo de El Frago, y amigos y feligreses de muchos lugares. Nuestro Administrador Apostólico, D. Vicente, se unió a la oración desde Roma donde estaba participando en el Sínodo.

Nuestra Diócesis agradece a



Iglesia parroquial de El Frago

Dios su vida, su labor pastoral como presbítero, siendo en la Iglesia y para la Iglesia, una representación sacramental de Jesucristo, Cabeza y Pastor, proclamando con autoridad su palabra; renovando sus gestos de perdón y de ofrecimiento de la salvación, principalmente con el Bautismo, la Penitencia y la Eucaristía; ejerciendo, has-

ta el don total de sí mismo, el cuidado amoroso del rebaño, al que congrega en la unidad y conduce al Padre por medio de Cristo en el Espíritu. En una palabra, existiendo y actuando para el anuncio del Evangelio al mundo y para la edificación de la Iglesia, personificando a Cristo, Cabeza y Pastor, y en su nombre (cf. PDV 15).

Calendario diocesano para noviembre

- **1, viernes:** Festividad de Todos los Santos. Parroquia I.C. de María: Eucaristía. Oración por los difuntos. 19 h. Organiza Delegación Diocesana de Pastoral Gitana.
- **5, martes:** HH. de la Caridad de Santa Ana: Nacimiento de Madre María Rafols. Formación y retiro sacerdotes Arciprestazgo Erla – Uncastillo.
- **7, jueves:** Tarde de Oración del Arciprestazgo de Biescas, en Biescas. “Jubileo 2025”.
- **8, viernes:** Reunión de sacerdotes/religiosas Arciprestazgo de Biescas.
- **10, domingo:** Día de la Iglesia Diocesana.
- **13, miércoles:** Ayuda a la Iglesia Necesitada: Mira de difuntos (S. I. catedral, 19´ 30 h.)
- **14, jueves:** Primera Jornada de Formación del Clero.
- **16, sábado:** Convocatoria de reunión conjunta de Movimientos, Asociaciones y Cofradías, para conocimiento mutuo y mayor coordinación.
- **Pendiente de fecha:** Vigilia Oración Jornada Mundial de los Pobres, Caritas Diocesana.
- **17, domingo:** VIII Jornada Mundial de los Pobres. Cáritas.
- **18-24, lun-dom:** Ayuda a la Iglesia Necesitada: Red Week: Gesto de denuncia y sensibilización iluminando de rojo edificios emblemáticos.
- **21, jueves:** Reunión Arciprestal sacerdotes Sabiñánigo.
- **25, lunes:** Comienza el 2º curso de la Escuela de Formación Cristiana, en Jaca: Los santos en la vida cristiana (2ª parte) (D. Ricardo Mur).
- **26, martes:** Comienza el 2º curso de la Escuela de Formación Cristiana, en Sabiñánigo: Los santos en la vida cristiana (2ª parte) (D. Ricardo Mur).
- **27, miércoles:** Delegación de Enseñanza: actividad con maestros en la celebración de San José de Calasanz.
- **28, jueves:** Encuentro Ecueménico de Adviento, en el Salón Parroquial Cristo Rey de Sabiñánigo, 20 h. Por el Equipo Ecueménico Sabiñánigo.
- **30, sábado:** Retiro de Adviento: Sacerdotes y Consagrados. Monasterio Benedictinas.